

Proyecto

Gemelo Digital Inteligente para la prescripción social en atención sanitaria primaria - SAM

Breve descripción

La prescripción social, reconocida internacionalmente, implica recomendar activos locales en las consultas sanitarias para mejorar la salud y el bienestar de la población. La Organización Mundial de la Salud (OMS) publicó en 2022 la Guía para implementar la prescripción social en atención primaria, pero hay una brecha entre las estrategias de salud (que destacan los activos y determinantes sociales de la salud) y la práctica, con escasa experiencia en España y Portugal, y ausente en Francia.

El reto común Sudoe es implementar la prescripción social en atención primaria para mejorar la salud y el bienestar de la población. El gemelo digital inteligente SAM (acrónimo de SALud, Social, Activos y Mapa) es un servicio web que permite al sanitario/a visualizar los determinantes sociales y activos en salud cercanos al paciente, personalizando en tiempo real rutinas y pautas de vida saludable adaptadas al territorio local. Este proyecto de innovación sociosanitaria valoriza el patrimonio territorial y los servicios locales que representan activos en salud, generando oportunidades de valor añadido, favoreciendo la salud comunitaria y señalizando activos en el territorio.

El piloto se despliega en los 3 países, anclado en 8 focos de problemáticas diferentes de 8 regiones NUTII con 2 tipos de implantación: "local de atención primaria" en 6 focos y "especial" en 2 (uno transfronterizo ES-PT y otro de transferencia a medicina especializada oncológica en FR). SAM actúa en territorios rurales y urbanos, buscando el equilibrio territorial y la cohesión sociodemográfica, dirigido a población de 6-18 años y mayor de 60. La implementación sigue las 7 fases establecidas por la OMS, siendo SAM innovador en el mapeo de activos en salud (fase 4) y en la evaluación objetiva de resultados (fase 7) -por primera vez transnacional.

Objetivos específicos

OE1. Contribuir a la innovación sociosanitaria con el diseño e implementación geotecnológica del Gemelo Digital Inteligente SAM, que cuantifica los determinantes sociales de la salud a nivel de edificio y “mapea” el patrimonio territorial y los servicios locales que son activos en salud para la población, especialmente en edades vulnerables (6-18 años y mayor de 60, OMS), posibilitando la prescripción social personalizada según las necesidades del paciente en territorios rurales y urbanos.

OE2. Poner en valor el patrimonio territorial y los servicios locales como activos en salud para promover el bienestar y la salud comunitaria, geocalizando y señalizando los activos en el territorio, tanto en áreas rurales como urbanas, en busca del equilibrio territorial y la equidad sociosanitaria, fomentando estilos de vida saludables desde la infancia y promoviendo el envejecimiento activo para aumentar los años de vida en salud y retrasar la institucionalización de las personas mayores.

OE3. Evaluar la prescripción social mediante SAM para la mejora de la vida de las personas y la salud comunitaria local, asegurar su transferencia a nivel regional, colaborando con las autoridades competentes, y nacional para consolidar la dimensión social en sus estrategias de salud. También se enfoca la transferencia desde atención primaria a medicina especializada y la sostenibilidad de SAM como solución de mercado resiliente y adaptativa en el territorio Sudoe y en otros países europeos.

Partenariado

- Fundación Instituto de Investigación Marqués de Valdecilla Área Transversal Grupo de Economía de la Salud.
- Universidad de Cantabria Departamento de Geografía, Urbanismo y Ordenación del Territorio Espacios y Territorio: Análisis y Ordenación.
- Universidad de Zaragoza Facultad de Filosofía y Letras Departamento de Geografía y Ordenación del Territorio.
- Fundación Pública Andaluza para la Investigación de Málaga en Biomedicina y Salud.

eSudoe 2021-2027

	<ul style="list-style-type: none"> - Fundación Instituto de Investigación Sanitaria Aragón GII S011- Grupo Aragonés de investigación en Atención Primaria - Fundación Asprodes Inclusión - École Supérieure des Technologies Industrielles Avancées ESTIA TECH - Écocène - Ramsay Santé Clinique Belharra - Associação para a Investigação e Desenvolvimento da Faculdade de Medicina - Santa Casa da Misericórdia de Pinhel - Câmara Municipal de Pinhel - Angelize, Lda - Associação para o desenvolvimento e Acao Social de Malpartida - Unidade Local de Saúde de Santa Maria - GIP Gérontopôle Nouvelle-Aquitaine
Fechas de ejecución	01/04/2025 al 31/03/2028
Publicación bases reguladoras y convocatoria de ayudas	<p>Programa Interreg Sudoe Segunda Convocatoria - 2ª fase Texto oficial Aprobado por el Comité de Seguimiento el 16 de octubre de 2024.</p> <p>https://interreg-sudoe.eu/wp-content/uploads/2024/10/Texto_oficial_segunda_convocatoria_ES_2024.pdf</p>
Publicación resolución ayudas	
Coste elegible y subvención concedida	<p>1.965.800 €</p> <p>1.474.350 € (Fondos FEDER)</p>